

EL CASERIO INCHAURRONDO Y SU BARRIO.

Con motivo de celebrarse en este Barrio el cincuentenario de la fundación de la Sociedad Artzak-Ortzeok, mi buen amigo y actual Presidente de la misma D. Miguel Beguiristain me pidió escribiese unas líneas relacionadas con el Barrio de Inchaurreondo y su caserío y yo, como socio e hijo del mencionado caserío voy a aportar gustoso cuantos datos poseo.

A los vecinos del barrio nos viene a suceder, con relación a ese caserío, lo que nos sucede igualmente a los vascos con nuestro origen de la lengua y raza.

El caserío Inchaurreondo fué comprado a unos religiosos por el matrimonio compuesto por D. José Miguel Galardi y Echeverría y Dña. Josefa Gregoria de Orbeagozo y Echeverría, allá por el año 1.860

Con relación a su antigüedad unos le atribuyen 300 años, otros 400, pero a fin de cuentas viene a suceder lo que menciono más arriba con referencia a la historia de los vascos.

Todo hace suponer que los citados religiosos dedicaban el caserío para el suministro de agua y víveres a los viajeros y caballerizas de las diligencias que iban o venían de la frontera, dado a que en aquellas fechas esta carretera era la principal o real, pues la actual no fué inaugurada hasta el año 1.847.

Con posterioridad el matrimonio Galardi - Orbeagozo, que compraron el caserío por la cantidad de 10.000 reales, incluído sus terrenos, que comprendían los solares ocupados hoy por las casas Champarrena, José Luis-Enea, Toki Alay, Leku-ona, Inchaurreondo-berri, Villa Bogey, Villa Marta, Villa Casuca, Zubiaurre, Amairu Enea, y el resto de las casas hasta el límite con el actual Colegio Alemán, así como los terrenos ocupados por la Renfe y la Compañía del Tranvía de San Sebastian, dedicaron el mismo a la labranza, cría de ganado y sidrería.

FORMACION DEL BARRIO.

Del matrimonio antes mencionado nacieron tres hijos, llamados José Miguel, José Luis y Francisco Galardi Orbeagozo.

En el reparto de bienes Dña. Francisco quedó en posesión del caserío y una pequeña parte del terreno ocupado actualmente por la Villa Bogey y los otros dos hermanos con los restantes terrenos.

Fuó José Luis Galardi el que dió comienzo a la constitución o formación del Barrio construyendo la primera casa de vecindad, denominada Champarrena y mas tarde Nieves Enea, en el año 1915, y su hermano José Miguel la actual casa denominada Inchaurreondo Berri (1.916) en cuya bodega se haya enclavada la Sociedad Artzak-Ortzeok.

Con posterioridad los descendientes de estos fueron vendiendo los terrenos en los cuales se construyeron las edificaciones ya mencionadas, dando con todo ello a la formación del actual Barrio de Inchaurreondo.

ANEDOTAS Y HECHOS CURIOSOS.

Como anécdota curiosa recuerdo el caso ocurrido a D. Tomás Lamarca (q.e.p.d.) Se hallaba el mencionado señor removiendo la tierra del jardín de la Villa Bogey para plantar unos setos junto a la pared que dá a la carretera, cuando de pronto se encontró con el esqueleto de un ser humano, que por el estado en que se encontraba aparentaba llevar muchos años enterrado. Esto motivó cantidad de discusiones, unos decían que sería algún fraile de los que habitaron en el caserío, otros que bien pudiera ser un individuo que solía frecuentar las sidrerías entonces existente en el caserío y que desapareció sin dejar rastro, dando, incluso en aquellas fechas, lugar a que fuesen vaciados los depósitos de agua de San Sebastian, sitos en los Viveros Municipales que por aquel entonces aun se hallaban descubiertos.

Fue muy interesante y curioso el ver a muchos dándose de entendidos, calculando los años que podía tener el referido esqueleto, observando su dentadura y la forma en que estaban gastados los dientes, al igual que hacen los pitones para la compra y venta de ganado.

INCHAURRONDO Y SU CAMPO DE FUTBOL

En el año 1925 fueron derribados el caserío Baloyene y la casa denominada Villa Nueva, con el fin de construir en sus terrenos la Cruz Roja y que, por causas que no vienen al caso, no se llevó a efecto, a pesar de que incluso fue colocada la primera piedra por los entonces Reyes de España y la Reina Madre.

Transcurrido algún tiempo y al ver que ^{en} los citados terrenos no se construía nada, los chavales del barrio, entre los que me incluyo, decidimos hacer un campo de futbol, quitando las piedras que con motivo de los derribos del caserío y la villase habían acumulado. Iera maravilloso contemplarnos con la ilusión que trabajábamos, parecíamos verdaderas hormigas!

El campo no fue del todo bueno debido a que los terrenos de la Villa Nueva, en su parte central, eran mas altos que los del Caserío Baloyene, quedando por tanto reducido a la mitad de su anchura.

Su vida fue muy corta, pues estos solares fueron comprados por los señores que posteriormente construyeron la Villa Verastegui, hoy denominada Armendaria Enea. ¡Que maravilloso era en aquellas fechas el Barrio de Inchaurreondo! y lo fue gracias a que estaba formado con las tres esenciales materias primas que el caso requería: RURAL, ARISTOCRATA y JATORRA.

Esta es la pequeña historia del Barrio de Inchaurreondo relatada con buena voluntad por un Inchaurreondotarra.

!! AUPA INCHAURRONDO !!

El Barrio de Inchaurreondo tiene sus orígenes hacia mediados del siglo XVII, en que construyó el Caserío que le da el nombre, y que como se sabe lo tomó del nogal, cerca del cual ha permanecido durante muchos años. Este lugar era de muy poca, pero de casas solares antiguas en tierras y montes que estaban esparcidos. Entonces se llamaban montes francos cuyo uso aprovechamientos, nunca fué de propios, ni rentas de las villas para poderlos vender ni arrendar en manera alguna, sino público y común de los vecinos. Perteneció muchos años a la Villa de Alza.

En el año de catorce a diecisiete proyectos de anexión con la capital, y la última y definitiva fué en el año 1.939.

En el nomenclator de la provincia de 1.864, aparecen dos caseríos llamados, Inchaurreondo Aundi e Inchaurreondo Chiki, uno de estos desapareció hace ya tiempo, y hoy existe en el mismo una plazoleta cercada con árboles sauces llorones.

El actual caserío Inchaurreondo Aundi o primitivo, está declarado monumento nacional, por orden del 17 de Enero de 1.964 en virtud de expediente reglamentario y a propuesta de la Excelentísima Diputación Provincial de Guipuzcoa, que hizo suya la Dirección General de Bellas Artes y habiéndose cumplidos los requisitos exigidos en el Decreto 22 de Julio de 1.958 por el que se creó la categoría de monumento provincial de interés histórico - artístico, quedando sometido a la protección y vigilancia de la Excelentísima Diputación de Guipuzcoa, en los términos que establece el citado Decreto de 22 de Julio de 1.958.

No se ha podido encontrar la fecha exacta de la edificación de este caserío, ni quienes fueron los primeros propietarios. El último descendiente del Caserío Inchaurreondo de la familia de los Galardis, nacido en él, es D. Manuel Múgica Galardi, que amablemente, nos ha facilitado información, y dice: Que este Caserío fué comprado a unos frailes, por D. José Miguel Galardi Echeverría, nacido en Soravilla, que contrajo matrimonio con Doña Josefa de Orbeago y Echeverría y que la hija de éstos Doña Francisca Galardi y Orbeago vendió el Caserío al Marqués de Robledo, D. Javier Iturralde que lo compró como una reliquia del arte vasco. Posteriormente este Sr. lo vendió al actual propietario D. Martín Eceiza, y hace 6 años ha sido restaurado. Conserva exteriormente sus fachadas de piedra en buen estado, el alero es muy rico en ornamentación, las cornisas de las ventanas muy graciosas, la subida de la parte que forma la vía muy típica y cuidada. Enfrente hay otro caserío muy antiguo dedicado a viviendas bajas comerciales.

En sus alrededores diremos que esta Calle del Generalísimo Franco, fué la primitiva carretera camino real, por donde se comunicó San Sebastián con Irún y Francia, y uno de los caminos por donde pasaban los peregrinos en su viaje a visitar al Apóstol Santiago por donde pasan también las diligencias, las tropas etc., pues la carretera general de ahora, no fué inaugurada hasta el año 1.847. Tampoco existía el ferrocarril de San Sebastián a Irún y que fué inaugurado el 15 de Agosto de 1.864.